

## ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE LOURES

MANDATO 2017-2021

### 1ª Reunião da 2ª Sessão Ordinária

22 de junho de 2018

Aos vinte e dois dias do mês de Junho, de dois mil e dezoito, pelas vinte e uma hora, reuniu, em sessão ordinária, a Assembleia de Freguesia de Loures, no Palácio dos Marqueses da Praia e Monforte, convocada nos termos legais, através do Edital 5/2018, com a seguinte Ordem de trabalhos: -----

Período de Intervenção do Público-----

Período antes da Ordem do Dia-----

Período da Ordem do Dia-----

1. Apreciação e votação das atas das reuniões anteriores; -----
2. Apreciação e discussão da informação escrita pela Presidente da Junta de freguesia acerca da atividade desta e da situação financeira da Freguesia no período de 01/01/2018 a 15/03/2018, conforme o disposto na alínea e), do nº 2 do artigo 9º, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro;
3. Apreciação e discussão da informação escrita pela Presidente da Junta de Freguesia acerca da atividade desta e da situação financeira da Freguesia no período de 16/03/2018 a 30/05/2018, conforme o disposto na alínea e), do nº 2 do artigo 9º, da Lei nº 75/2013, de 12 de setembro;
4. Nomeação do Auditor Externo para Certificação Legal de contas para os Anos Económicos de 2018/2021, ao abrigo do art.º 77 da Lei 73/2013 de 3 de setembro.

Antes de iniciar a reunião, a Presidente da Assembleia procedeu à posse do eleito Ivan Martins Gomes da CDU. -----

A Presidente da Assembleia iniciou a sessão verificando o quórum, registando-se as seguintes presenças: -----

#### **CDU - Coligação Democrática Unitária**

- Maria do Carmo Pombinho Costa Guilherme
- Ricardo Jorge Martins Preto
- Sérgio Manuel Pratas
- Joana Figueiredo Santana
- Helena Isabel Tavares Morais Espírito Santo dos Santos
- Ivan Martins Gomes
- Maria Luísa Marques Plácido Malhão

#### **PS - Partido Socialista**

- Sandra Carla Salgueiro da Cruz Jesus

- Fernando Manuel Moreira Lopes
- Jorge Manuel Firmino Baptista
- Telma Sofia Mendes Gonçalves Delgado
- Maria Elvira Teixeira Bispo Ferreira
- Américo Rui do Ouro Argainha Almeida

**PSD - Partido Social Democrata**

- Ana Paula Franco Damil
- Diogo Ferreira dos Santos
- Maria Isabel Gomes Antunes Faustino
- Frederico José da Silva Fernandes
- Manuel António Roque Figueiredo

**BE - Bloco de Esquerda**

- António José da Silva Baião da Costa

Verificando-se a presença de dezanove eleitos e a existência de quórum, a Presidente da Assembleia de Freguesia, Ana Paula Franco Damil, acompanhada por Maria do Carmo Guilherme e por Ricardo Jorge Martins Preto, respetivamente primeira e segundo secretários da Mesa, deu início à sessão com o "Período de Intervenção do Público". -----

Usou da palavra em primeiro lugar, António Biscaia para formular a sugestão à Junta de Freguesia para o desenvolvimento de ações no âmbito da educação ambiental, nomeadamente com a edição de folhetos e intervenção nas redes sociais. Sugere, ainda, a distribuição de sacos para recolha dos resíduos dos jardins. -----

A Presidente da Assembleia dá a palavra a Odete Rosa, residente em Loures, para solicitar a instalação de aparelhos para seniores no Jardim Major Rosa Bastos. Chama, ainda, a atenção para a necessidade de limpeza do Rio de Loures.-----

Intervém de seguida Luzia Avelar, residente na Murteira, para chamar a atenção para o ordenamento do trânsito na sua localidade, questionando se está prevista a colocação de sinalização.-----

Não havendo mais intervenções por parte do público, foi dada a palavra à Presidente da Junta de Freguesia para responder às questões colocadas, manifestando em primeiro lugar, a disponibilidade da autarquia para planear e implementar ações de sensibilização ambiental, incentivando a população a alterar comportamentos. Relembra que a recolha dos "verdes" é competência dos SIMAR.-----

A Presidente da Junta, ao responder a Odete Rosa, refere como oportuna a sugestão para instalação dos aparelhos para os mais idosos informa que vai estudar a possibilidade de os instalar. Sobre a limpeza do Rio de Loures informa, a propósito, que a bacia hidrográfica irá ter uma intervenção muito grande, como elevado investimento por parte do Município, na limpeza das motas dos rios, nomeadamente na Ribeira da Póvoa e Rio de Loures, investimento este, também, dirigido para a prevenção de cheias. Neste quadro o Rio de Loures será objeto de intervenção profunda.-----



Sobre as questões colocadas por Luzia Avelar, a Presidente da Junta confirma que na Murteira a necessidade de colocação de sinais, nomeadamente na Rua Dario Canas está sinalizada e prevista.----

Não havendo mais intervenções do público foi aberto o Período Antes da Ordem do Dia, tendo a eleita Sandra de Jesus, do PS, pedido a palavra para apresentar um voto de protesto sobre os problemas de limpeza nas localidades da freguesia, documento que se anexa a esta Ata.-----

A Presidente da Assembleia deu a seguir a palavra ao eleito Diogo Santos, do PSD, que questiona o Executivo sobre a estabilidade política, no quadro da saída de um vogal do executivo. Em seguida, solicita informação sobre a caixa multibanco prevista para o Pinheiro de Loures e ainda, sobre o Plano de Pormenor de Loures, sobretudo no que toca ao trânsito e requalificação urbana.-----

Usa em seguida a palavra o eleito Fernando Lopes, do PS, começando por se congratular com a participação de vários fregueses na Assembleia. Questiona, depois o executivo, sobre o Jardim de Loures e as obras das casas de banho de Pinheiro de Loures. Coloca, ainda, situações com as quais se viu confrontado por outros fregueses, nomeadamente a falta de assiduidade da recolha de monos em várias localidades da freguesia, solicitando a intervenção da autarquia junto do SIMAR, o ponto da situação da instalação da caixa multibanco no Pinheiro de Loures e a limpeza junto ao Aldi no Infantado.-----

Pediu, em seguida, a palavra a eleita Sandra Jesus para lamentar que a intervenção de limpeza do espaço junto ao Aldi só tivesse acontecido após ser mencionado nas redes sociais. Solicita depois informação sobre o ponto da situação do Regulamento para apoio ao movimento associativo e sobre a situação do estaleiro e balneários dos trabalhadores.-----

A Presidente da Assembleia passou a palavra ao eleito Manuel Figueiredo, do PSD, que começou por congratular-se pelo facto de verificar que muitas das propostas do PSD estarem a ser implementadas, nomeadamente, a melhoria do website, a aplicação móvel e a disponibilização de sacos para os canídeos nas zonas verdes. Refere ainda que se verifica melhoria nos sistemas de rega, com maior cuidado e mais poupança de água.-----

Ainda no uso da palavra, o eleito Manuel Figueiredo, do PSD, refere algumas matérias com que é confrontado por alguns fregueses, nomeadamente a quantidade de pombos nas Urmeiras e Campo da Maluca, a questão da substituição dos abrigos dos transportes públicos na Avenida Carlos Teixeira, já que sem painéis laterais se tornam desconfortáveis e o estado de abandono do jardim da Praça de Timor, onde foi retirado o mobiliário urbano.-----

A eleita Isabel Faustino, do PSD, usou em seguida da palavra para questionar o executivo sobre a falta de informação sobre os resumos de tesouraria nos editais das reuniões do executivo. Reiterando depois a intervenção da eleita Sandra Jesus, questiona o executivo sobre o porquê do tempo de resposta da Junta na limpeza do espaço junto ao Aldi. Chama a atenção, depois, sobre a existência de ratos e outros roedores junto ao futuro espaço do Parque no Infantado.-----

A Presidente da Assembleia deu em seguida a palavra à eleita Telma Delgado, do PS, que questiona o executivo sobre o défice de sinalização nos cruzamentos das Ruas Manuel Augusto Pacheco e na Rua da Olivença, onde continua a registar-se vários acidentes. -----

O eleito António Baião, do BE, intervém em seguida para solicitar esclarecimentos sobre a rubrica das Grandes Opções do Plano, para apoio aos projetos de bem-estar animal e o Protocolo com a Associação Chão dos Bichos. Considera que além do apoio a esta Associação, se deve fazer mais com outras associações e não esgotar a intervenção na Chão dos Bichos.-----

Solicita ainda, esclarecimento sobre o não funcionamento dos Grupos de Trabalho da Assembleia para os transportes e mobilidade na freguesia e sobre o Orçamento Participativo.-----



A Presidente da Assembleia informa que enviou um e-mail para os eleitos com a composição dos Grupos de Trabalho, apesar de uma das forças políticas não ter ainda informado os seus representantes. Mesmo assim, a Presidente considera que de acordo com o Regimento os Grupos de Trabalho poderão iniciar os trabalhos.-----

Em seguida é dada a palavra à Presidente da Junta para esclarecer e informar sobre as questões colocadas.-----

Quanto à verba inscrita no Orçamento para o bem-estar animal, a Presidente da Junta informa que não se destina em exclusivo à Associação Chão de Bichos, mas também a outras que desenvolvam ação semelhante. Sobre o espaço junto ao Aldi informa que foi coincidência o tempo de intervenção da autarquia na limpeza e as referências sobre a situação nas redes sociais. Reitera que não é competência da Junta mas que não poderiam ficar indiferentes à degradação do espaço. Acrescenta que a execução prevista do Parque Urbano do Infantado irá modificar aquele espaço. Sobre os roedores que apareceram junto ao percurso existente desconhecia a sua existência e informa que seria dada nota aos serviços competentes. Sobre a ausência de informação dos resumos de tesouraria nos Editais deve-se ao facto de só as deliberações constarem nos Editais. Relembra que a intervenção de limpeza dos pombos nas duas torres das Urmeiras, recentemente adquiridas pelo Município, provocara provavelmente a proliferação de pombos por outras áreas.-----

Sobre as paragens na Avenida Carlos Teixeira, sobre a situação do estaleiro e o Plano de Pormenor da cidade de Loures não dispõe de mais informações.-----

A Presidente da Junta, sobre as casas de banho de Pinheiro de Loures, refere que se trata como já informou de intervenção complexa, que está a ser articulada com o Município que assumiu a intervenção no espaço público.-----

Quanto à instalação da caixa multibanco, tem a informação por parte da Caixa de Crédito que o processo está a desenrolar-se normalmente, faltando uma vistoria. Ao contrário, informou que não recebeu qualquer informação contrária por parte do proprietário. -----

A Presidente da Junta sobre o Jardim de Pinheiro de Loures solicitou informação técnica para esclarecimento da Assembleia, tendo o arquiteto João Silva informado que decorre o diagnóstico e estudo fitossanitário aos pinheiros daquele espaço, no sentido de apurar a possibilidade de os manter ou remover face ao seu estado de degradação. Informa, ainda, que os pisos serão substituídos por outros que facilitem o percurso pedonal, mas que a conclusão do estudo e a proposta final será debatida com a população.-----

Para continuar a prestar as informações solicitadas pelos membros da Assembleia, a Presidente deu a palavra à vogal Elisa Santos que, sobre o ponto da situação do Regulamento de Apoio ao Movimento Associativo, referiu que os trabalhos continuam no sentido de se chegar a um documento simples, mas funcional. Os aspetos que estão a ser trabalhados e têm exigido particular atenção são, nomeadamente, a definição de prazos de entrega das candidaturas, os montantes das linhas de apoio e critérios de avaliação. A versão da proposta será ainda analisada com as Associações de cultura e desporto antes de ser enviada à Assembleia de Freguesia.-----

Intervém depois a vogal Cristina Capitão para, sobre a situação do Jardim da Praça Timor, referir que as prioridades definidas pelo executivo focam-se nos jardins das localidades que não têm outra oferta como Montemor. Daí a intervenção na Praça de Timor não estar para já nas prioridades do Executivo.-----

A Presidente da Junta, sobre o pedido de esclarecimento do eleito Diogo Santos, do PSD, solicita a palavra novamente para afirmar que não existe qualquer problema entre os membros do Executivo.-----





O que se passa, e que deve ser visto com toda a normalidade, é que os eleitos e vogais têm outras atividades e que, por vezes, se torna necessário redefinir prioridades, alterando as suas disponibilidades para a autarquia.-----

A Presidente da Assembleia de Freguesia passa a palavra à eleita Sandra Jesus, do PS, que reitera a questão do estado descuidado das zonas verdes e acrescenta a matéria da toponímia para reiterar, igualmente, que a placa da Avenida Carlos Teixeira se encontra partida e pergunta para quando está prevista a sua reparação. Propõe, em nome da bancada do PS, o nome de Abílio Fernandes Santos Sousa para uma das ruas de Loures ou Pinheiro de Loures, nome que, refere já tinha sido proposto anteriormente. Para a fundamentação da proposta entrega documentação na Mesa da Assembleia com currículo. -----

Usa da palavra, em seguida, o eleito Jorge Batista, do PS, para pedir esclarecimento sobre a participação do Arquiteto João Silva, recentemente contratado, na sessão pública da CDU em Pinheiro de Loures. -----

O eleito, Diogo Santos, do PSD, pede novamente a palavra para chamar a atenção da importância do pinheiro do Jardim de Pinheiro de Loures para a população e para a memória da localidade. Solicita, assim, que seja isto tido em conta na decisão sobre a manutenção ou não da árvore e que sejam esgotadas todas as hipóteses de o manter.-----

Usa depois a palavra a eleita Telma Delgado para reforçar a questão da limpeza urbana e a existência de ervas no espaço público, nomeadamente na Fonte Santa, onde reside.-----

O eleito Fernando Lopes, do PS, retoma os assuntos que tinha mencionado para questionar o Executivo sobre a previsão temporal para execução das casas de banho de Pinheiro de Loures. Pede ainda esclarecimento sobre se o projeto do Parque Urbano do Infantado implica ou não o desaparecimento do campo de basquete do Aldi. Por fim, solicita também informação sobre a atividade da Rede Social e sobre a reunião com as coletividades para a elaboração da Proposta de regulamento de Apoio ao Movimento Associativo.-----

Usa, a seguir, a palavra o eleito Frederico Fernandes, do PSD, para manifestar entendimento quanto às prioridades do Executivo da Junta, mas solicita a previsão para a intervenção na Praça de Timor, em Loures.-----

Ainda do PSD, o eleito Manuel Figueiredo propõe que a Junta questione a Câmara sobre o problema dos pombos e coloca um problema de trânsito na cidade de Loures, que decorre da pouca visibilidade da passadeira para os veículos que entram na Avenida Major Rosa Bastos. Considera que se deve procurar corrigir a situação que pode pôr em risco a segurança dos peões.-----

Intervém depois o eleito Sérgio Pratas, da CDU, para valorizar o trabalho do Executivo, que considera empenhado e já com um índice de execução elevado para o ainda curto espaço de tempo que decorreu desde que tomou posse.-----

Em seguida a Presidente da Junta usou da palavra para responder a algumas questões nomeadamente à questão dos pombos, informando que foram aplicadas medidas para a esterilização das aves. Informou ainda, que a Praça de Timor será intervencionada ainda dentro do mandato. Sobre o Jardim de Pinheiro de Loures, acordado que está a metodologia de intervenção entre a Junta e a Câmara, esta deverá encetar os procedimentos de despesa para logo a seguir, se adjudicar e iniciar a obra. Informa depois que o projeto do Parque Urbano do Infantado não elimina o campo de basquete mas altera o espaço envolvente. A terminar, a Presidente da Junta refere que a participação do arquiteto João Silva na sessão da CDU, em Pinheiro de Loures, foi a título pessoal. Sobre a passadeira na entrada da Rua da República para a Avenida Major Rosa Bastos será avaliada e



estudada a situação. Acrescenta ainda que ficou registada a proposta para toponímia apresentada pelo PS.-----

Para continuar os esclarecimentos interveio a vogal Cristina Capitão para vincar a postura adotada pelo Executivo, no sentido de reduzir a utilização dos herbicidas no espaço público. Com as chuvas tardias, referiu que, o problema das ervas manifesta-se em todo o país, sendo de esperar que reapareçam as ervas em breve nas zonas onde foram há pouco cortadas já que a humidade e as altas temperaturas verificadas assim condicionam o seu crescimento. Sobre a limpeza dos matos está a decorrer ainda, tendo o Executivo de lidar com a inflação do preço dos serviços que as empresas estão a fazer. Por último refere que quando terminar o estudo sobre o Jardim de Pinheiro de Loures será analisado e debatido com a população em sessão pública.-----

A Vogal Elisa Santos informa que sobre a elaboração do Regulamento de Apoio ao Movimento Associativo não houve até à altura uma reunião mas contactos e recolha de sugestões. Sobre a Rede Social afirmou que existe e está de boa saúde, com a dinamização de várias ações e com dois grupos de trabalho, o Sénior e o de Ação Social. Como exemplo de ações desenvolvidas refere um plenário realizado no dia anterior, com a presença de trinta parceiros, e o processo de criação de uma plataforma virtual, com o apoio do IPTRANS, como instrumento de apoio ao trabalho de distribuição dos excedentes alimentares.-----

Não havendo mais intervenções para o PAOD, a Presidente da Assembleia deu início à Ordem de Trabalhos com o Ponto 1, "Apreciação e votação das Atas".-----

Interveio antes da votação, a eleita Sandra Jesus, do PS, para sugerir a maior atenção na redação das atas e a sua uniformização, interveio o eleito Manuel Figueiredo, do PSD, solicitando uma correção quanto à lista de presenças da ata de 22 de dezembro e ainda o eleito Jorge Batista, do PS, que apresentou uma alteração à ata de 27 de dezembro.-----

Foi ainda referido pela Mesa e pelo eleito Sérgio Pratas, da CDU o procedimento introduzido pelo Código de Procedimento Administrativo, pelo qual os eleitos ausentes das reuniões não terão de votar a ata, não obrigando a sua ausência da reunião.-----

Após as explicações e procedendo-se à votação, foi a Ata da 4ª Sessão Ordinária, de 22 dezembro, de 2017 aprovada com doze votos a favor.-----

Posta à votação a Ata da 2ª Reunião da 4ª Sessão Ordinária, de 27 de dezembro de 2017, foi aprovada com onze votos a favor. Não votaram por não terem estado presentes na respetiva reunião os eleitos Sérgio Manuel Pratas, Joana Figueiredo Santana, Ivan Martins Gomes e Maria Luísa Marques Plácido Malhão da CDU, Telma Sofia Mendes Gonçalves Delgado e Américo Rui do Ouro Arginha Almeida do PS e Ana Paula Franco Damil e Maria Isabel Gomes Antunes Faustino do PSD.---

Posta à votação a Ata da 1ª Sessão Extraordinária, de 17 de janeiro de 2018, foi aprovada com quinze votos a favor. Não votaram por não terem estado presentes na respetiva reunião os eleitos Sérgio Manuel Pratas, Ivan Martins Gomes e Maria Luisa Marques Plácido Malhão da CDU e Jorge Manuel Firmino Baptista do PS.-----

Posta à votação a Ata da 1ª Sessão Ordinária, de 13 de abril de 2018, foi aprovada com dezasseis votos a favor. Não votaram por não terem estado presentes na respetiva reunião os eleitos Sérgio Manuel Pratas e Ivan Martins Gomes da CDU e Manuel António Roque Figueiredo. -----

Solicitado, pelo PSD, procedeu-se em seguida um intervalo de dez minutos. -----

Retomando-se a reunião, a Presidente da Assembleia coloca à consideração da Assembleia o prolongamento até à uma hora da manhã, o que foi aceite unanimemente.-----



Foi, igualmente aceite pela Assembleia a alteração da Ordem de Trabalhos, passado o ponto 4 para o ponto 2. Assim, a Presidente da Assembleia de Freguesia dá início à discussão do Ponto 2 da Ordem de Trabalhos, “Nomeação do Auditor Externo para a Certificação Legal de Contas para os Anos Económicos de 2018/20121, ao abrigo do art.º 77, da Lei 73/2013, de 3 de dezembro”, passando a palavra à Presidente da Junta de Freguesia.-----

A Presidente da Junta sobre a matéria remete para a proposta e a fundamentação legal, propondo à Assembleia a aprovação já que é uma proposta de continuidade em que o orçamento não se alterou em relação ao mandato anterior.-----

Não havendo comentários ou intervenções, foi posto à votação pela Presidente da Assembleia, tendo sido aprovado com treze votos a favor e seis abstenções.-----

O eleito António Baião fundamentou o seu voto pelo facto de não integrar a Assembleia anterior e a justificação desta proposta remeter para a experiência anterior.-----

A Presidente da Assembleia dá, em seguida, início à apreciação dos pontos 3 e 4, que serão analisados em conjunto, conforme o acordo da Assembleia.-----

A Presidente da Junta de Freguesia usa da palavra para apresentar os Relatórios de Atividade, começando por frisar a diversidade do território, com 33 quilómetros, onde se encontra muitas zonas rurais assim como centros urbanos com dimensão significativa. Nesta realidade, destaca a importância da organização e dos recursos humanos para os resultados obtidos, frisando o desempenho dos trabalhadores da autarquia que demonstram conhecimento do território, eficiência no reporte das ocorrências, disponibilidade e espírito de equipa.-----

Dos documentos enviados à Assembleia, destaca da atividade e trabalhos em curso, o início do Parque Infantil das Sapateiras, a obra da Capela da Murteira, a intervenção nos lavadouros e sanitários, a adjudicação das obras das casas de Montemor, diversas ações tapa buracos na rede viária, a permanente ação para as reparações das Escolas, apoio ao concerto Pedagógico pela Banda dos Bombeiros Voluntários de Loures, apoio ao Movimento Associativo, com cumprimento dos Protocolos existentes e análise para novos Protocolos, desenvolvimento do projeto “Dar vida à vida”, OTL “Junta-te à onda” com cerca de 90 crianças da freguesia, animação do espaço público, assim como a limpeza do mato nos terrenos da Junta e do Município.-----

A Presidente da Assembleia dá a palavra ao eleito Jorge Batista do PS, que refere questões de forma e de redação, solicitando esclarecimento sobre o seguro da frota e sobre o Plano de sustentabilidade ambiental dos espaços verdes.-----

A eleita Isabel Faustino, do PSD, chama a atenção para a limpeza do espaço envolvente ao Salvador Caetano e o contexto dos assaltos que se verificaram na zona do Infantado, questiona se está prevista maior intervenção das forças de segurança.-----

Usou depois da palavra o eleito Manuel Figueiredo, do PSD, destacando os passos já dados a informação e comunicação digital, assim como, na área do ambiente, solicitando depois esclarecimento sobre o valor da inspeção da viatura Volkswagen e a sua classificação económica. -----

A eleita Sandra Jesus, do PS, sobre os relatórios em análise, pede esclarecimentos sobre a não consolidação das mobilidades no quadro de pessoal. Pede, ainda, esclarecimentos sobre a reunião com a PSP, no quadro das ocorrências no Infantado e sobre o Protocolo com a Proteção Civil.-----

Pede, em seguida, a palavra a eleita Telma Delgado, para solicitar informação sobre os resultados do Protocolo com a DECO, ainda solicita esclarecimento sobre dúvidas acerca da informação veiculada

